

Blum, Ulrich

Article
Editorial

Wirtschaft im Wandel

Provided in Cooperation with:

Halle Institute for Economic Research (IWH) – Member of the Leibniz Association

Suggested Citation: Blum, Ulrich (2008) : Editorial, Wirtschaft im Wandel, ISSN 2194-2129, Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung Halle (IWH), Halle (Saale), Vol. 14, Iss. 12, pp. 442-442

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/143676>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



Editorial

Weihnachten ist auch das Fest der Hoffnung – und Zuversicht ist für das Jahr 2009 dringend erforderlich. Die politischen Eliten sitzen angesichts begrenzten Wissens in der „Hayek-Falle“, können sich allenfalls durch Stimulieren der Bauwirtschaft, also auch des Infrastrukturbereichs, einer stabilisierenden Wirkung sicher sein. In den vergangenen Jahren konnte sich der Staat scheinbar erfolgreich an der volkswirtschaftlichen Leistung bedienen und vermied so eine Flexibilisierung der Ausgabenseite – das rächt sich nun. Den Wirtschaftseliten, ebenfalls Verteilungsgewinner der vergangenen Jahre, hat es die Sprache verschlagen; bei denen, die für das Wirtschaftsdebakel mitverantwortlich zeichnen, erinnert dies an Autismus.

Woher also soll die Zuversicht für den Steuerzahler kommen? Und ist Zuversicht gleichzusetzen mit mehr Konsum – statt Besinnung? Wird weihnachtlicher Konsumrausch zur Bürgerpflicht, um die Krise zu überwinden?

Die stark von den Vereinigten Staaten getriebene Finanzkrise treibt einen weltwirtschaftlichen Konjunkturabschwung voran und koinzidiert mit strukturellen Veränderungen der internationalen Arbeitsteilung. Den nunmehr beschleunigten Strukturwandel durch sektorale Hilfen aufhalten zu wollen, ist ökonomisch gefährlich, insbesondere für ein Exportland wie Deutschland, das sich gerade erst aus seinen Fehlanpassungen der 90er Jahre befreit hat. Nationale Fiskalpolitik müsste wirksam an den Bauinvestitionen ansetzen. Um deflatorische Potenziale zu begrenzen, sollte man hier weit mehr als gegenwärtig geplant tun. Ansonsten wäre man gut beraten, sich an der Konsumentensouveränität zu orientieren. Das spricht in Deutschland für steuerliche Entlastungen, also dem Steuerbürger zu geben, was des Steuerbürgers ist.

Das gilt nicht überall. Der Unterkonsumption in Deutschland steht eine massive Überkonsumption in den USA gegenüber, deren Bürger über 70% ihres Bruttoinlandsprodukts verbrauchen. Die erlittenen Vermögensverluste und das Leistungsbilanzdefizit erfordern dort langfristig, nach Überwinden der Krise, mehr Ersparnis als internationalen Stabilisierungsbeitrag, sonst wird das nächste Desaster vorbereitet. Wenn man sich die Kollateralschäden dieser Krise ansieht, die ihre Folgen bis in die kleinste Hütte trägt – sprich die weltweite Armuts- und Krankheitsbekämpfung –, dann muss Wirtschaftspolitik diese moralische Verantwortung aufnehmen.

Wirtschaftliche Zuversicht besitzt eine moralische Dimension. Diese Moral muss immer wieder gestiftet – derzeit von den Verantwortlichen eingefordert werden. Ohne eine Umkehr, also eine selbstkritische Aufarbeitung, wird dies nicht möglich sein. Das ist viel verlangt, aber die Weihnachtstage sollten dazu Gelegenheit geben.

*Ulrich Blum
Präsident des IWH*